### **CIENCIAS SOCIALES**

## 29. NUESTRA SALUD A INICIOS DE 1990, UN CONTEXTO COMPLEJO

ACTIVIDAD : REFLEXIONAMOS SOBRE LA SITUACIÓN QUE VENÍA AFRONTANDO NUESTRO PAIS A INICIOS DE LA DECADA DE 1990 (DIA 5)

Apellidos y Nombres:.....QUINTO AÑO

Te invito a leer o escuchar la **Fuente E** del Recurso 2 **"El caso de la Tuberculosis antes de 1990",** disponible en la sección "Recursos" de esta plataforma.

A partir de lo leído o escuchado, responde las siguientes preguntas:

# El caso de la Tuberculosis antes de 1990

#### Fuente E

# La Tuberculosis (TBC) y los diversos factores que influyeron en su propagación<sup>1</sup>

En promedio, entre los años 1980 y 1985 solo el 30 por ciento de los casos diagnosticados de TBC iniciaba su tratamiento. Además, de estos casos que accedieron al tratamiento gratuito el 41 por ciento lo abandonaba antes de terminarlo. Una de las causas de las elevadas tasas de abandono o de fracaso era que el tratamiento era en general autoadministrado. En 1983 se estimaba que la TBC era la quinta causa de muerte más importante del país, afectando especialmente al grupo de 15-44 años.

Desde 1986, las acciones del Programa Nacional de Control de la Tuberculosis (PNCT), al igual que los de otras iniciativas, pasaron a formar parte de un gran Programa de Atención Integral de Salud, a cargo de las Jefaturas de las Áreas de Salud o Unidades Departamentales del MINSA. Con esta integración programática, se pretendía lograr una mayor racionalidad en la conducción y gestión de las respuestas a los principales problemas nacionales de salud, entre ellos la desnutrición y la tuberculosis. Además, se intentaba impulsar la participación de la comunidad en el desarrollo de las acciones de promoción y de protección de la salud.

No obstante, esa pretensión y de la prioridad que se le otorgaba a la lucha antituberculosa en el discurso gubernamental, durante la segunda mitad de la década de 1980 la cobertura de tratamiento gratuito del PNCT continuó siendo baja, con un promedio anual de solo el 50 por ciento de los casos diagnosticados. Ello se debía, en gran parte, a los defectos cuantitativos y cualitativos de la infraestructura de los establecimientos de salud disponibles (...). Infraestructura con una cobertura geográfica muy limitada, y que, además estaba en un proceso de deterioro administrativo y económico que se manifestaba en serios problemas en la logística de medicamentos y otros insumos básicos. Además, la capacidad del nivel central del MINSA para supervisar, así como para garantizar una adecuada logística de esos insumos a nivel departamental continuaba siendo casi nula.

De acuerdo a información del mismo MINSA, en 1987 se registraron 28 648 casos de todas las formas de TBC, con una tasa de 143,5 por cien mil habitantes, una de las tasas más altas de los cinco años anteriores. De este total de casos, 4000 habían sido reportados por el Instituto Peruano de Seguridad Social. Además, se estimaba la tasa de infección en un 2 por ciento y la tasa de mortalidad en un 21 por cien mil habitantes. Cifras que ubicaban al Perú entre los países con mayores problemas por esta enfermedad en las Américas, no obstante, el alto subregistro existente.

1.¿Qué factores influyeron en el resultado desfavorable de la lucha contra la tuberculosis?
2. Comparte la respuesta con tu familia y responde:¿Dichos factores persisten en este contexto de la pandemia por el COVID-19? Si la respuesta es afirmativa, puedes animar la conversación preguntando: ¿Por qué se mantienen? De lo contrario pueden seguir dialogando sobre: ¿Cómo se habrá logrado superar?
3. Según la <b>Fuente E</b> que señala: "Desde 1986, también se intentó impulsar la participación de la comunidad en el desarrollo de las acciones de promoción y de protección de la salud", reflexiona, en este contexto de emergencia sanitaria por el COVID-19: ¿Cómo está participando tu familia y localidad para seguir protegiendo su salud?

4. Escribe al menos dos acciones concretas y responde: ¿Por que es importante nuestra participación como sociedad para proteger la salud?
5. Anota o registra las conclusiones que obtuviste del diálogo con tu familia y tus propias reflexiones.

# ¡Ahora tienes un reto mayor!

A partir de lo aprendido y reflexionado, debes:

6. Plantear tu postura o punto de vista y tres premisas ante la pregunta: ¿En qué medida las condiciones socioeconómicas de los sectores populares entre 1990 y 1995 influyeron en su seguridad sanitaria? Lo que desarrolles será un insumo para alcanzar tu reto final.

Tu postura o punto de vista ante la pregunta no necesariamente será la definitiva, sin embargo, sirve de referencia para que, utilizando tus apuntes, otras fuentes y conversando con tu familia identifiques tres posibles premisas. Ve pensando cómo las fundamentarás para dar respuesta a la pregunta. Los recursos de la siguiente guía te aportarán más fuentes para tu respuesta.